



西宮だより

発行 杉並区立西宮中学校
平成 30 年度 1 月号 (2019)

<http://www.suginami-school.ed.jp/nishimiyachu/>

《教育目標》
◇心 豊かな人
◇自ら学ぶ人
◇健 康な人
『自主自立』の精神

人はなぜ学ぶのか～中学生はなぜ勉強しなければならないのか

校長 由井 良昌

平成 31 年 <己亥（つちのとい）> を迎えました。（「いのしし」は、「亥」と書きます。）平成最後の年を迎えることになりました。あけましておめでとうございます。本年もよろしくお願ひいたします。

さて、2年生が道徳科のパネルディスカッション（PD）で考え話し合っていた「中学生はなぜ勉強しなければならないのか」ということについて、2学期の終業式で少しお話ししました。このことは、そもそも「人はなぜ学ぶのか」という生きる上での命題にかかわることです。私もこの冬季休業中に、もう一度、「人はどんな理由や動機から行動するのか」について、哲学・道徳等の書籍を読み返し、次のようなことがわかりました。まず、道徳系の書籍「道徳性心理学」（日本道徳性心理学研究会編著 1992 年北大路書房）からです。人を何かしたいと突き動かす（欲求）には、5つの段階があり、1から順に、次元が高まっていくという考え方があるということです。（マズローの欲求段階説）。

- 1 生理的欲求（食事がしたい・眠りたい等）
- 2 安全の欲求（収入が不安定になったり、自分の身に危険があったりしない等）
- 3 所属・愛の欲求（社会に必要とされたり、愛し愛されたりする等）
- 4 承認の欲求（集団から認められたり、尊重されたりする等）
- 5 自己実現の欲求（自分のもつ能力を最大限に發揮して自分のなりえるものになりたい等）

のことから私は、人は少しでも「自分をよりよくしたい」「よりよく生きたい」と思うから、何かをするのだという結論に至りました。ソクラテス（ギリシアの哲学者）が 2400 年前から言っていた「ただ生きることではない。よりよく生きること」だったのです。

「いま 世界の哲学者が考えていること」（岡本雄一郎著ダイヤモンド社 2016 年）という哲学の本からは、IT 革命は人類に何をもたらすのか、バイオテクノロジーは「人間」をどこに導くのか、資本主義は 21 世紀でも通用するのか、人類が宗教を捨てることはありえないのか、人類は地球を守らなくてはいけないのか、などを今の哲学者は考えているのだということがわかりました。情報、生命倫理、異文化理解、環境などの私たちが未来を創るために考えていかなければならない課題を取り上げています。このことは、皆さんに持っている「私たちの道徳 中学校」（文部科学省）にも掲載されています。道徳科を通して皆さんで「考え、議論する」ことのほとんどを、今、世界の哲学者が考えているのです。

2年生は、今度は「生きる意味は何か」について PD をしましたが、上記を参考により考えを深めてください。2年生「0」学期を迎える1年生は、今の2年生がどんなことを考えているのかを知り、将来に役立ててくれればと思います。そして3年生は、今行っている受験勉強は何のためにやっているのか、その学びはどう将来に役立っていくのか考えてください。

己亥の、己（つちのと）は十干の 6 番目にあたり、形が整ったことを表すため、この年は次の段階を目指す年になることが考えられ、また、亥（い）は十二支では最後にあたり、種にエネルギーをためている状態になるため、己亥の年は、次に向けて内部の充実を心がける年だそうです。内なる心を磨き、よい1年にしていきましょう。

12月の主な行事等 PICK UP !

12月5日(水)～ 落ち葉拾い

三者面談の期間を利用して、ボランティア生徒による学校近辺の落ち葉拾いが行われました。自由参加にも関わらず、30人以上の生徒が参加してくれました。1日30分程度の活動ですが、生徒たちが自主的に動いて活動しているため、落ち葉をいれたゴミ袋がいくつも山積みになっていました。服や手が汚れることも気にせずに落ち葉を拾う生徒の姿に頬もしさを感じました。



12月8日(土) 1・2学年 生き方学習

講師にアルモニア株式会社代表取締役の小原和浩様と奥税務会計事務所の奥優様をお招きました。夢や希望をテーマに、中学生の今何をしておくべきかという話や、これから先をどのように生きていくのかという話をしていただきました。



12月8日(土) 3学年 古典芸能



西宮中では、毎年3学年を対象に、講師として公益社団法人能楽協会会員シテ方金春流の林美佐様、高橋忍様、辻井八郎様をお招きして、能楽ワークショップを開催しています。気温が低く、大型暖房機を使用しながら、伝統芸能の素晴らしさを体験しました。

12月9日(日) 杉並区中学校対抗駅伝大会

今年で19回目となる駅伝大会に本校からは1・2学年の生徒で構成された男女のチームが出場しました。風が強く吹いており、かなり冷え込みましたが、それでも都立和田堀公園陸上競技場に多くの方が応援に駆けつけてくださいました。

男子…8位入賞

生地慶多くん(2C)・小池青龍くん(2B)・小池悠大くん(2A)・秦大貴くん(2B)・成木修斗くん(2B)・小坂海王くん(2A)・坂井飛友くん(1C)・木下雄真くん(1C)・阿部優生くん(1B)

女子…23位

鳶根茉那さん(1A)・田平優稀さん(1B)・鉄村美友さん(1B)・岡本瑠奈さん(1C)・茂田真依さん(1C)・元田こなみさん(1B)・前原佑香さん(1D)



12月18日(火) ウィロビーTV会議

2学年の代表生徒3名と英語部が、オーストラリアのウィロビーの9年生の1クラスの生徒とTV会議を行いました。西宮中生徒は日本の素敵な町についての紹介を、オーストラリアの生徒は観光地やお店の紹介を行い、互いに質問をし応えるというインタラクティブな取組を目指しています。



12月20日(木) 大掃除

大掃除を行い、1年間の汚れを落としました。普段の掃除ではできない場所を自分たちで見つけて、熱心に磨いていました。汚れた場所がピカピカになっていき、満足気な表情を見せる生徒たちが多くいました。



《1月の主な行事予定》

- 8日(火) 始業式
- 9日(水) 3年生集団討論練習
- 11日(金) オリンピック・パラリンピック教育講演会
- 12日(土) 土曜授業 ICT公開授業(1校時)
- 15日(火) 私立高校推薦入試出願
- 17日(木) 避難訓練
- 18日(金) 漢字検定
- 21日(月) 全校朝礼 安全指導
専門委員会
- 22日(火) 私立高校推薦入試

○ 23日(水)

都立高校推薦入試出願

私立高校推薦入試合格発表 始

○ 24日(木) 私立高校一般入試出願、中央議会
朝學習 始

1学年:国語

2学年:英語

3学年:数学

英語検定

○ 26日(土)

都立高校推薦検査 始

ウインターコンサート

○ 17日(日)

都立高校推薦検査 終

○ 28日(月)

生徒会朝礼

○ 29日(火)

2学年移動教室前健康相談